

PRESENTACIÓN

Presentamos a los lectores un nuevo número de la revista *Islas* recordando los cincuenta años de la muerte de ese inmenso Maestro de la cubanidad que es Don Fernando Ortiz y Fernández. Vinculado estrechamente con la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas a través de sus publicaciones, la obra de Ortiz es inagotable, y todavía sus criterios son muy necesarios en la revisita de problemas teóricos vitales y vigentes relacionados con la comprensión cabal de la conformación de nuestra identidad nacional, comprensión que aún necesita de una aprehensión integral en toda su magnitud ya que la cultura, como creación de vital energía y no como resultado pasivo, es uno de los pilares de las ideas de Ortiz.

La estudiosa orticiana Trinidad Pérez Valdés, en la Nota Introdutoria a su enjundiosa y preciosa obra *Correspondencia de Fernando Ortiz*, sintetiza la personalidad del Tercer Descubridor de Cuba en tres aspectos: espíritu multidisciplinario, agudeza en la búsqueda de todo aquello que pudiera llegar a definirse como cubano, y compromiso raigal con la realidad del pueblo cubano.

Recordando esas características de Ortiz este número presenta artículos que abordan la identidad cubana desde diferentes ángulos: sus vínculos con la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas (recordemos sus puntos de coincidencia con nuestro Samuel Feijóo); los aportes de las lenguas africanas a las variantes americanas del español y sus especificidades; la figura mítica, y por tanto inagotable en el imaginario popular, de Andrés Petit (Quimbisa); la impronta canaria en nuestra formación identitaria a través de la fundación de Matanzas en el siglo XVII; así como el

enfoque del mercado de la yerbería en las clases de español para extranjeros y el estudio de documentos literarios patrimoniales de gran valor, cuya transmisión evidencia fenómenos de interés para la comprensión de los procesos de actitudes ante hechos de identidad.

Otro conjunto de artículos, no menos alejados de los principios orticianos de conformación integral de nuestra identidad y en tributo a los sesenta años del triunfo revolucionario de 1959, abordan problemas específicos de procesos ideológicos y educativos de nuestra sociedad, están dedicados a los vínculos de los hermanos Humboldt (figuras tan relacionadas con estudios de identidad) con nuestra enseñanza superior; al enfoque sobre el desarrollo educativo y el papel de la Universidad en ese estratégico empeño; a los ideales bolivarianos de integración latinoamericana y caribeña; a la comprensión de la Rectificación de errores en la Revolución y a las ideas de Fidel Castro en la concepción política del Modelo Económico Social Cubano de Desarrollo Socialista.

Si recordamos las tres características orticianas mencionadas al inicio, veremos que este número de *Islas* las ha considerado en toda su extensión: el espíritu multidisciplinario que tanto defendiera Fernando Ortiz está vivo en estas páginas, la búsqueda de la identidad en las especificidades de cada esfera de estudio y el compromiso de cada autor en mejorar la sociedad que estamos, entre todos, construyendo. Recomendamos a los lectores, especialmente a los jóvenes, que lean estos artículos con este consejo de Ortiz: «Es a vosotros, jóvenes estudiantes cubanos, de cubanidad y cubanía, a quienes corresponderá agotar la investigación, la experiencia, el juicio y hasta la práctica. No desmayéis en su estudio. En ello os va la vida».

DRA. C. GEMA DEL C. VALDÉS
ACOSTA